
LAMANA, Gonzalo. *Cómo piensan los “indios”. Los intelectuales andinos coloniales y la cuestión del racismo*. Lima, Fondo Editorial de la Pontificia Universidad del Perú-Centro Bartolomé de Las Casas, 2022.

El libro da un nuevo giro a la lectura de Guaman Poma y Garcilaso, tomando como marco una serie de fuentes circundantes de la misma época.

Ambos escritos se presentan como dos ejemplos distintos de desplazamiento radical de los puntos de vista sobre el proceso histórico y la realidad del Perú a inicios del siglo XVII, desde la habitual posición eurocéntrica hacia una visión autóctona. Los paradigmas de ambos autores se contraponen expresamente a los escritos de sus contemporáneos, mostrando una perspectiva y una lógica divergente.

Ambos, partiendo de sus orígenes andinos, apelan a su vasta y profunda competencia en la materia, el conocimiento proveniente “desde adentro” del contexto que describen, y con ello establecen un estatus especial de sus escritos como fuentes autorizadas. Ambos de diferentes maneras desacreditan las fórmulas, o bien despectivas, o bien paternalistas, en las que se basan las fuentes anteriores de autores no nativos.

Al mismo tiempo, el libro muestra que los dos escritos: el de Guaman Poma y el de Garcilaso, son muy distantes entre sí. Guaman Poma acentúa la igualdad de todos los humanos, independientemente de su raza, como parte de la creación; la valoración moral en su caso no va desde la distinción racial sino desde las virtudes y los pecados comprobados de cada individuo. Garcilaso, por otro lado, desde su perspectiva mestiza, emplea un discurso más complejo,

deslizándose con gran habilidad entre las dos posiciones: la nativa y la europea, haciendo amplio uso de la ironía y dobles significados.

A base de este análisis, el libro de Gonzalo Lamana traza un panorama de cómo se inició el pensamiento de la discriminación racial en el suelo peruano y cuáles fueron las primeras estrategias intelectuales de resistencia a este proceso.

Vera Tyuleneva
benipando@yahoo.es